

OMENAGEM PRESTADA AO PROFESSOR GERALDO H.  
DE PAULA SOUZA NA 4.<sup>a</sup> ASSEMBLÉIA MUNDIAL DE  
SAÚDE, INAUGURADA EM GENEVRA  
DIA 7 DE MAIO de 1951\*.

**HOMMAGE RENDU AU D<sup>r</sup> DE PAULA SOUZA**

Les délégués à la Quatrième Assemblée Mondiale de la Santé ont rendu un hommage unanime au D<sup>r</sup> G. H. de Paula Souza (Brésil), décédé quelques jours à peine avant l'ouverture de la session de l'Assemblée. Selon les propres termes de la Rajkumari Amrit Kaur, le D<sup>r</sup> de Paula Souza « a été l'un des pères et des fondateurs de l'Organisation Mondiale de la Santé ».



Le D<sup>r</sup> G. H. de Paula Souza

C'est lui qui, en qualité de délégué du Brésil à la Conférence des Nations Unies tenue à San-Francisco en 1945, a insisté pour que la notion de « santé » soit inscrite dans la Charte même des Nations Unies et, dans une proposition commune des délégations du Brésil et de la Chine, il avait demandé la convocation d'une conférence internationale de la santé. Plus tard, il a pris part aux travaux de la Commission technique préparatoire de la Conférence, à la Conférence elle-même, à toutes les sessions de la Commission Intérimaire de l'OMS, aux réunions du Conseil Exécutif et aux Assemblées Mondiales de la Santé.

Le D<sup>r</sup> de Paula Souza naquit le 5 juillet 1889, dans l'Etat de Sao-Paulo (Brésil). Il commença ses études scientifiques (pharmacie et chimie) à Sao-Paulo. Plus tard, il suivit les cours des Universités de Berne (Suisse) et de Munich (Allemagne). Il obtint son diplôme de docteur en médecine à l'Université de Rio-de-Janeiro, et celui de Doctor of Public Health à la School of Hygiene and Public Health de la Johns Hopkins University, Baltimore, Md. (Etats-Unis d'Amérique), où il fit partie de la première promotion.

Sa carrière de spécialiste de la santé publique s'est déroulée à la fois sur le plan pratique et sur le plan universitaire, sur le plan national et sur le plan international. De 1914 à 1918, il fut Assistant à l'Ecole de Médecine de Sao-Paulo, et simultanément Chef du Laboratoire de Recherches sur la Tuberculose de la Ligue antituberculeuse de Sao-Paulo. Il fut nommé Professeur adjoint d'Hygiène à l'Ecole de Médecine et, en 1922, devint professeur en titre. En même temps, de 1922 à 1927, il remplit les fonctions de Directeur du Service de Santé publique de l'Etat de Sao-Paulo et en profita pour introduire de nombreuses réformes dans l'administration

de la santé publique du Brésil. En 1924, il créa le premier centre sanitaire du Brésil, puis un certain nombre de centres sanitaires ruraux. De 1925 à 1929, il appartint à la Section d'Hygiène de la Société des Nations. Il devint ensuite Directeur de l'Institut d'Hygiène de Sao-Paulo, transformé en 1932 en une école de santé publique dont le Dr de Paula Souza continua d'assurer la direction. De 1944 à 1946, il fit partie de la Division d'Hygiène de l'Administration des Nations Unies pour le Secours et la Reconstruction (UNRRA), où il fut Chef de la Section de la Lutte contre les Epidémies. Malgré ses activités sanitaires internationales, le Dr de Paula Souza conserva son poste de Directeur et Professeur de la Faculté d'Hygiène et de Santé publique à l'Université de Sao-Paulo.

Au cours de sa carrière, brillante et variée, dans le domaine de la santé publique, le Dr de Paula Souza a collaboré à de nombreuses organisations sanitaires et reçu maintes distinctions. Il a rendu de précieux services à l'OMS, qui regrettera vivement ses judicieux conseils et son aide fidèle.

Dans son hommage au disparu, la Rajkumari Amrit Kaur a rappelé tout ce que le Dr de Paula Souza a fait pour l'OMS et pour les services sanitaires du Brésil, son pays natal, et elle a souligné les qualités personnelles qui faisaient de lui une des autorités internationales les plus éminentes en matière de santé publique.

« L'intérêt qu'il [le Dr de Paula Souza] portait à l'OMS n'a jamais faibli ; il a participé à toutes les sessions de la Commission Intérimaire ; il a été nommé et réélu membre du Conseil Exécutif, il a participé à chacune de nos Assemblées de la Santé et mis sa compétence, son temps et sa vaste expérience à la disposition de l'Organisation qu'il avait contribué à fonder. Mais ce n'est pas tout. La diversité des intérêts et des compétences de cet esprit éminent ressort du fait qu'il a été à même de contribuer aux travaux de tous les groupes consultatifs d'experts de l'Organisation Mondiale de la Santé, celui de l'épidémiologie internationale et de la quarantaine, celui de l'enseignement professionnel technique et celui de l'administration de la santé publique.

« L'œuvre qu'il a accomplie dans le domaine de la santé publique du Brésil, où il a créé vers 1920 son célèbre établissement, l'Ecole de Santé publique et Institut d'Hygiène, suffit à lui assurer notre admiration. Il a formé plusieurs générations de spécialistes de la santé publique, et il était considéré dans son pays comme la pierre d'angle de l'organisation sanitaire.

« L'hommage que nous désirons rendre à notre cher collègue ne serait pas complet si nous ne rappelions ici sa grande modestie, son exquise courtoisie, son extrême bon sens, sa bonne humeur jamais en défaut, son courage personnel et son intégrité morale. / Je me permets d'exprimer, en notre nom à tous, la profonde douleur que nous causent la disparition du Dr de Paula Souza, en qui nous perdons non seulement l'un des animateurs de l'action sanitaire dans le monde et l'un des fondateurs et des conseillers de l'Organisation Mondiale de la Santé, mais aussi un ami. »